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Aproximadamente
una de cada
cuatro personas
experimentará
un ictus a lo
largo de su vida.

Como parte de su compromiso con la

seguridad y la salud, Campofrío ha

ampliado su red de 'Espacios

Cerebroprotegidos' a todos sus centros

de producción, delegaciones comerciales

y oficinas en España, quienes han

obtenido la certificación "Espacio

Cerebroprotegido" de la Fundación Freno

al Ictus que acredita que sus empleados

están capacitados para afrontar una

emergencia por ictus en sus

instalaciones.
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Cada año entre 110.000 y 120.000 personas sufren un ictus en nuestro país, de
los cuales un 50 por ciento quedan con secuelas discapacitantes o fallecen, de
acuerdo con datos de la Sociedad Española de Neurología (SEN). Y en la
actualidad más de 330.000 españoles presentan alguna limitación en su
capacidad funcional por haber sufrido un ictus.

Aunque en las últimas dos décadas la mortalidad y la discapacidad por ictus han
disminuido, gracias a la mejora en la detección precoz de los síntomas, el control
de los principales factores de riesgo y la introducción de nuevas medidas
terapéuticas, como las Unidades de Ictus, la trombólisis y la trombectomía
mecánica, su incidencia sigue en aumento. La Organización Mundial de la Salud
(OMS) estima que en los próximos 25 años la incidencia de ictus aumentará
un 27 por ciento.

En este sentido, actuar rápidamente en caso de ictus es fundamental para reducir
las posibles secuelas. “La importancia de diagnosticar y tratar rápido el ictus es
que hay más probabilidades de recanalizar la arteria con menor déficit en los
pacientes. Cuanto más rápidos seamos en la detección, traslado y tratamiento de
los pacientes con ictus, menos déficits tendrán y más independientes serán”,
explica a Gaceta Médica Antonio López Rueda, neurorradiólogo
intervencionista del Hospital Universitario de Bellvitge y miembro de la
Sociedad Española de Radiología Médica (SERAM).

Las secuelas de un ictus pueden ser las mismas con las que se presenta, es decir,
pérdida de fuerza del brazo y/o pierna, problemas en el habla (afasia), parálisis
facial, etc. Todas estas secuelas se pueden reducir en gran medida con un
diagnóstico y tratamiento precoz, por eso es muy importante saber detectar un
ictus precozmente para avisar inmediatamente a una ambulancia y que puedan
llevar al paciente a urgencias lo antes posible.

El código ictus juega un papel crucial en la reducción de las secuelas ... https://gacetamedica.com/profesion/el-codigo-ictus-juega-un-papel-cr...
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En este sentido, el código ictus es un procedimiento de actuación basado en el
reconocimiento precoz de los síntomas de un ictus con el objetivo de trasladar lo
antes posible a cada paciente al centro idóneo para que pueda beneficiarse de
una terapia de reperfusión. “Este procedimiento se activa desde la ambulancia y
hace que el hospital al que lleva el paciente este preparado para actuar lo más
rápido posible”, señala López.

Para que este tipo de acciones sean exitosas la comunicación entre
profesionales es indispensable. Tal y como explica el neurorradiólogo, “en el
procedimiento de actuación del código ictus se produce la comunicación desde la
ambulancia con el neurólogo del hospital que va a recibir el paciente, el cual activa
un circuito intrahospitalario en el que interviene el servicio de radiodiagnóstico
para realizar e interpretar las pruebas pertinentes”. Además, “en el caso de que se
requiera la apertura de la arteria por vía endovascular se avisa al neurorradiólogo
o radiólogo intervencionista para que haga el tratamiento mecánico”, añade el
especialista.

“Sin un diagnóstico preciso, evidentemente, no podremos tratar
correctamente al paciente que sufre esta patología con tanta

repercusión clínica”

El papel del radiólogo es fundamental en el diagnostico y tratamiento del ictus. En
esta línea, la tomografía computarizada (TC) y la resonancia magnética (RM)
son las técnicas de elección para hacer un diagnóstico de si el paciente está
sufriendo un ictus u otro tipo de patología. “Cuando el paciente va a un hospital
con la sospecha de que está sufriendo un ictus, se realiza una TC craneal para
determinar si el paciente está sufriendo un ictus isquémico (oclusión de una arteria
cerebral) o hemorrágico (rotura de una arteria cerebral)”, apunta López Rueda,
quien recalca la importancia de que esta prueba sea interpretada por un
especialista en radiología que pueda obtener la máxima información de dicha
prueba. “Sin un diagnóstico preciso, evidentemente, no podremos tratar
correctamente al paciente que sufre esta patología con tanta repercusión clínica”,
asegura.

En el momento de tratar a una persona que está sufriendo un ictus se pueden
seguir dos caminos en función de las necesidades médicas. “El tratamiento
médico que se puede realizar por vía venosa y es sobre todo eficaz cuando la
arteria que se ha ocluido es pequeña. Y, por otro lado, el tratamiento endovascular
que se realiza a través de las arterias, denominada trombectomía mecánica”,
aclara el neurorradiólogo.

Este último procedimiento, la trombectomía mecánica, es uno de los tratamientos
más revolucionarios y efectivos en la última década. Como explica el especialista,
se trata de una técnica realizada por neurorradiólogos/radiólogos en la que
“navegando a través de las arterias del paciente, se retira el trombo que está
ocluyendo la arteria cerebral, recuperando así el flujo de la sangre por dicha
arteria, y mejorando, por tanto, la sintomatología y el pronóstico del paciente”.

Durante el recién celebrado 37º Congreso Nacional SERAM se abordaron
numerosos aspectos que atañen a la profesión radiológica y, uno de ellos fue el
ictus. En este evento se presentó un documento de consenso entre diversas
sociedades científicas: la Sociedad Española de Neurorradiología (SENR), la
Sociedad Española de Radiología de Urgencias (SERAU), el Grupo de Estudio de
Enfermedades Cerebrovasculares de la Sociedad Española de Neurología
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(GEECV-SEN) y la SERAM.

Este documento, como explica López, “aborda unas recomendaciones sobre el
uso de la tomografía computarizada en el código ictus”. En concreto, se trata de
un repaso del uso de la TC, centrándose en sus indicaciones, la técnica para su
correcta adquisición y las posibles causas de error en su interpretación.
“Destacaría la importancia de estos documentos de consenso entre las principales
sociedades científicas implicadas en el código ictus, para que se homogenice la
indicación, realización e interpretación de esta prueba en todos los hospitales que
atiendan esta patología”, concluye el neurorradiólogo.   

También te puede interesar…
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Premi Epilèpsia 2023 de la Sociedad Española de Neurología per al Dr. Rodrigo
Rocamora

El director de la Unitat d'Epilèpsia del centre i coordinador del Grup de recerca en Epilèpsia del seu institut de recerca ha rebut aquesta
distinció a l'acte institucional de la societat, celebrat a Santiago de Compostel·la.

El Dr. Rodrigo Rocamora ha rebut el Premi Epilèpsia 2023, a la seva versió científica, de la Sociedad Española de Neurología. El lliurament
del guardó s'ha portat a terme durant l'acte institucional de la societat, celebrat el 6 de juny a Santiago de Compostel·la.
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El premi reconeix la significativa contribució a l'avenç del coneixement i tractament de l'epilèpsia de l'actual director de la Unitat
d'Epilèpsia de l'Hospital del Mar i coordinador del Grup de recerca en Epilèpsia del seu institut de recerca. El Dr. Rocamora ha assegurat que
"des de la unitat d'epilèpsia de l'Hospital del Mar, s'han introduït diverses tècniques, com la estereoelectroencefalografia
(SEEG), la cirurgia robòtica, l'ús de làser (LiTT) o l'electrotermocoagulació (ETC) que han contribuït significativament al
desenvolupament de l'àrea a Espanya". Això unit a una recerca puntera en diversos àmbits, ha posicionat el grup com un referent a
l'àmbit internacional en epilèpsia.
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La Unitat d'Epilèpsia de l'Hospital acaba de celebrar el seu quinzè aniversari ampliant les seves instal·lacions amb sis llits de monitoratge per
vídeo electroencefalografia, fet que la converteix en una de les més grans de l'Estat. Està acreditada a Catalunya com a part de la Unitat
Funcional de Cirurgia d'Epilèpsia, que també coordina el Dr. Rocamora, i és part de la xarxa d'unitats d'expertesa clínica de Catalunya (XUEC)
en malalties rares i centre CSUR estatal per a casos complexes. També és un dels tres centres de la Comissió Europea que formen part de la
xarxa europea d'epilèpsia EPICare.

Totes les notícies

Contacte

Servei de Comunicació:
Marta Calsina Freixas

Tel:
(+34) 93 316 06 80

Doctor Aiguader, 88
08226 Barcelona
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TAMBIÉN SE PUEDE PREVENIR/

Identifican una proteína clave en la recuperación tras el ictus

Foto: iStock

Según la Sociedad Española de Neurología (SEN), una de cuatro personas podría sufrir un
ictus a lo largo de su vida. Un ictus ocurre cuando se interrumpe o reduce el suministro de
sangre a una parte del cerebro, lo que impide que el tejido cerebral reciba oxígeno y
nutrientes causando la muerte de las células cerebrales en pocos minutos.

Publicado: 12 de junio de 2024, 13:11
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Normalmente, se trata de un problema que afecta mayoritariamente a las personas mayores.
Sin embargo, últimamente los expertos han comenzado a reportar que su incidencia está
aumentando entre los más jóvenes. De hecho, según las cifras de la SEN, cada año
mueren más de 3.000 jóvenes tras sufrir un ictus.

Recientemente, un informe elaborado por los Centros de Control de Enfermedades de los
Estados Unidos (CDC) alerta de un aumento del riesgo de ictus en los menores de 65 años a
lo largo de la última década (concretamente, en un 14,6% para aquellos entre 18 y 44 años
de edad y en un 15,7% para las personas entre 45 y 64 años).

Ictus en arteria cerebral media (izda) y evolución a las 7 horas (dcha). | wikipedia

Tal y como recoge el medio Healthline, el director del Centro de Ictus de la Universidad de
Stanford (Estados Unidos) Gregory W. Albers explica que este aumento coincide con
ascensos de las tasas de obesidad e hipertensión. Y es que según el documento del
CDC, el número de personas con hipertensión ha crecido en un 6% en el grupo de edad
entre 45 y 64 años.

Además, también existe el factor socioeconómico. Es decir, es mucho más marcado en los
adultos con educación inferior al bachillerato, que tienen mejor acceso a los servicios
médicos y más información sobre la importancia de controlar patologías como la hipertensión
arterial.

Los ictus aumentan entre los adultos jóvenes: estas son las razones https://www.lasexta.com/tecnologia-tecnoxplora/ciencia/ictus-aument...
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Es cierto que estos problemas, como los ictus o los infartos, te vienen de sorpresa, y puede
que haya ocasiones que seas una persona muy sana, que se cuida e igualmente lo sufras. A
pesar de ello, sí existen algunas medidas para prevenirlos.´

En el caso de los ictus, como hemos mencionado, es muy importante la información acerca
de las patologías cardiovasculares y las estrategias de prevención de problemas como la
hipertensión o la obesidad que se relacionan de manera clara con el riesgo de los eventos
cardiovasculares más graves, entre los que se encuentran los ictus y otros como los infartos.

La obesidad y la hipertensión están ligadas a factores de nuestro estilo de vida que sí se
pueden cambiar.

Más Noticias

La inteligencia artificial resucita moléculas de criaturas extintas para crear antibióticos

Viajar a Marte podría costar un riñón (literalmente) a los astronautas

Adoptar hábitos saludables desde que somos jóvenes tales como llevar una dieta
equilibrada, hacer ejercicio y no fumar, por ejemplo, pueden salvarnos de muchas.

TecnoXplora » CienciaXplora
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SALUD MENTAL

LOIS BALADO

Marta Sala tiene 30 años y comenzó a experimentar tics a los seis. La Voz de la Salud

Como en tantos otros casos de afectados por otro síndrome, Marta tuvo que
soportar la incomprensión de unos movimientos que se achaban a la necesidad
de llamar la atención

14 jun 2024 . Actualizado a las 07:28 h.
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Salud, bienestar y nutrición

no podría tener durante horas a Marta delante y no notar nada. ¿Qué tiene de

especial? Sin saber nada sobre ella, lanzaríamos preguntas y preguntas al

tuntún antes de que encontrásemos la más mínima pista de la que poder tirar. Tiene

30 años, vive en Barcelona, trabaja en márketing infantil en una editorial, un puesto al

que ha llegado tras pasar por otras agencias del sector. El juego de adivinar podría

acabar antes por aburrimiento que por que encontrásemos la solución. Pero Marta es

un buen ejemplo de que el síndrome de Tourette es distinto en cada persona. No

tiene ningún trastorno asociado diagnosticado —es muy común que se acompañe de

TOC, TDAH o depresión—, algo muy común en tantos otros casos. Su condición

«nunca ha sido un problema a nivel laboral, nunca». No hay tics. Es tan poco

esperable que padezca Tourette que uno llega a preguntarse qué es realmente esta

condición. «Creo que mi caso puede ayudar a comprender la riqueza de derivaciones

que tiene el Tourette, para ver lo diferentes que pueden ser unos de otros». Habla sin

ningún tipo de tapujo de cómo ha condicionado y condiciona su vida, nos cuenta su

historia, recuerda, se para en un detalle, la conversación salta hacia delante y vuelve

atrás en el tiempo para comprender todos las pinceladas de su experiencia. 

—¿Cómo debuta el Tourette en su caso?
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—A mí me empezaron a aparecer tics cuando tenía seis años. Coincidió con el

nacimiento de mi hermana. Es muy común que las personas con Tourette tengan una

serie de tics típicos del crecimiento, pequeños movimientos con la cara y cosas por el

estilo. La gente que está muy familiarizada con este trastorno puede identificarlos

rápidamente, pero por lo general no piensas que pueda ser involuntario; lo asocias a

una intención. Mis padres no entendían nada ni conocían este síndrome, así que

como tantos otros casos comenzaron abrocándome porque pensaban que era una

manera que encontré de llamar la atención. Como acababa de nacer mi hermana,

como los roles dentro de la familia habían cambiado, se achacó a los celos. Es

verdad que hay muchas cosas que he olvidado, porque creo que nuestro cerebro, por

pura supervivencia, tiende a olvidar. Es mi madre la que me recuerda muchas veces

las cosas. En aquel momento lo viví mucho, pero los detalles no son nítidos.

Empezaron estos tics y siempre pienso que para un niño o una niña es la peor de las

situaciones, porque es que no lo puedes parar y tampoco entiendes qué te está

pasando. Son movimientos muy raros.

—¿Cómo eran esos tics para que se asociasen a una intencionalidad por el

nacimiento de su hermana?

—Empezaron siendo motores, diferentes movimientos del cuerpo. Es común que

sean movimientos obsesivos y repetitivos y en mi caso, como hacía gimnasia

artística, hubo una época en la que todo el rato hacía volteretas laterales por la calle.

Parece una chorrada y mis padres pensaron que tenía mucha energía. Son

manifestaciones que nunca asociarías con un tic de Tourette. Fue una época difícil en

casa, porque cuando me ponía a hacer esto me pedían que parara. En mí, hay

ciertas cosas que me disparan los tics, como el calor y las situaciones de estrés o

nervios. En verano, aunque no había el estrés de las clases del colegio, sí hacía

Marta Sala, paciente de Tourette: «Hubo una época en la que todo el r... https://www.lavozdegalicia.es/noticia/lavozdelasalud/salud-mental/20...
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mucho calor; eran épocas de tener muchos tics. Un verano que mi madre me vio

hacer tics cuando estaba en el comedor, me vino a echar la bronca. Lo recuerdo

perfectamente, me dijo que les estaba estropeando las vacaciones. Son cosas que

ocurren cuando no entiendes lo que pasa y tampoco sabes cómo canalizarlo. Pero

cuando acabaron viendo que no era nada voluntario, empezamos con

la peregrinación típica por distintos médicos que muchas personas con Tourette han

pasado. Y ahí también me encontré mucho desconocimiento de lo que podían ser

mis tics. Fuimos a médicos de todo tipo, por supuesto a médicos convencionales,

pero también, fruto de la desesperación, a terapias alternativas o a acupuntura.

Cualquier cosa que me pudiese relajar era una opción. 

—Cuando se está desesperado y falta información, nunca se sabe donde uno

acabará cayendo.

—Exacto. Pero para mí lo más grave fue el hecho de encontrarme con muchos

médicos convencionales que, claramente, desconocían el síndrome y que achacaron

lo que me pasaba a «algo mío», a que lo hacía voluntariamente debido a la irrupción

en mi vida de mi hermana. En una clínica muy conocida de Barcelona que tiene

muchas especialidades, me pasó algo muy fuerte. Eso sí lo recuerdo, y es el ejemplo

perfecto de cómo, aunque seas médico, lo puedes hacer muy mal. Cuando entré en

consulta, mi madre le explicó la situación a la doctora. Ella cogió e hizo salir a mi

madre de la sala. Estuvo una hora echándome la bronca, a una niña que debía de

tener unos siete años. Fue una bronca tan bestia, diciéndome que era mi culpa y que

estaba amargando a mis padres, que estuve un año sin hacer tics. Pero es que,

evidententemente, no es algo que puedas hacer desaparecer; se trata de algo

crónico. Pues estuve un año viviendo impactada por aquello. Yo no recuerdo si

cuando estaba a solas me salían, pero seguro que delante de mis padres no los

hacía. 

—¿No recuerda si cuando llegaba a su habitación aparecían?

—No lo recuerdo con mucha claridad. Sé que esto duró un año, y cumplido ese

tiempo, volvieron a aparecer. Diría que con más intensidad. Ahí fue cuando mis

padres hicieron el cambio de chip. No sé cómo llegaron allí, pero acabaron con el

psiquiatra Emilio Fernández, del hospital Sant Joan de Deu, que estaba
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especializado en Tourette. Fue llegar y con las primeras cuatro cosas que dijimos al

pasar por la puerta, ya nos dio el diagnóstico, recalcando que era un caso súper fácil

de identificar. Ahí fue cuando empezó a cambiar todo.

—Da mucha rabia lo que cuenta, ¿cómo ha acabado gestionando esa

incomprensión que vivió en su casa?, ¿no cuesta no sentir cierto

resentimiento?

—Nunca he culpado a mis padres. En aquella situación, lo hicieron lo mejor que

pudieron con los recursos que tenían. Viendo lo que yo tardé en llegar al diagnóstico,

entiendes mucho mejor todo el desconocimiento que rodea al Tourette. Mi madre sí lo

llevó peor. Hubo un día en el que sinceró, que me hizo una carta y me contó que

estaba segura de que su padre también tenía Tourette y que le pesaba el hecho de

haberme transmitido ella esa parte genética. Me dijo que se sentía culpable de

habérmelo pasado, aunque evidentemente no tenía ninguna culpa. También se

lamentó de no haber reaccionado de la mejor manera. Sé que es una parte de la que

no están nada orgulloso. 

—En cualquier caso dice que ahí cambia el chip, ¿qué cambió?

—Yo no me he encontrado aún a nadie que tenga la misma casuística que yo. Creo

que fue este psiquiatra quien recomendó a mis padres ir a la Asociación Tourette

Catalunya. Y fue un cambio de paradigma enorme. Fue tener la oportunidad de

conocer a otras familias que tenían la misma realidad que ellos o peor y se sentían

comprendidos, les daban herramientas y consejos; cambio la cosa. Es triste que

muchas veces pase esto, pero al ir allí y ver que la mayoría de los cuadros eran

mucho más complejos, con trastornos asociados, tranquilizó un poco las cosas,

ayudó a ver a mis padres que no estaban solos y que no se acababa el mundo.

—¿Cómo estaba en aquel momento en el que cambia todo?

—Por entonces tenía muchos tics, porque hasta la adolescencia cuesta mucho el

autocontrol. Y, claro, es la parte más delicada a nivel social porque se te nota mucho.

Empecé a tomar varias medicaciones. No recuerdo muy bien los primeros

tratamientos, pero mi madre sí dice que con las primeros que probé iba súper zombi.

Hasta el año pasado estuve tomando pimozida —un bloqueante de los receptores

dopaminérgicos, un neurotransmisor muy relacionado con el Tourette— y. desde la

asociación. también trabajé en talleres y aprendí técnicas que me ayudaron a convivir

con mis tics. Porque conforme te vas haciendo mayor, hay situaciones en las que, por
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mucho que tengas tics, tienes que aguantártelos. Íbamos mucho al teatro o al cine,

escenarios que requerían un poco de control. Con lo que aprendí y con esta

medicación, que me fue bien, he llegado a un punto en el que, inconscientemente, los

tics solo me aparecen en mi casa, en mi zona de confort. En la mía y en la de mis

padres, que desde el principio también fue mi entorno seguro.

—A día de hoy, ¿qué le provoca el Tourette?

—He pasado por mil tics distintos, pero ahora mismo tengo algunos fónicos, como

hacer un sonido agudo, un 'bip' o respirar fuerte. Ahora mismo apenas tengo alguno

físico con los brazos, algún sonido y, sobre todo, coprolalia, que es lo de decir

palabrotas de manera incontrolada.

—Curioso, porque no es una de las manifestaciones más típicas, la Sociedad

Española de Neurología estima que solo le ocurre a un 10 % de los casos. 

—Sí. Y no es que sea un gran repertorio. Solo me ocurre con la palabra «puta».

Llevo años con esto. Y no es algo en lo que piense o deje de pensar, pero es llegar a

casa y me sale. Es verdad que estoy mucho mejor, que ya no me ocurre demasiadas

veces, pero sí los sigo teniendo. Pero lo guay es que, así como cuando era pequeña

tenía que explicarlo porque se me veía por todas partes, ahora yo decido a quién se

lo explico, porque realmente no se me nota. De hecho, en algún encuentro con

afectados, vienen a hablar conmigo y me dicen «es que no tienes nada». Bueno, sí lo

tengo, pero me ocurre en casa. 

—Hay pacientes a los que también les ocurre esto que logran enmascarar la

coprolalia añadiendo letras a las palabrotas o quitándosela, ¿también lo hace?

—En mi caso las pronuncia de forma nítida, pero como me sale en casa, ya hace

tiempo que nos lo tomamos con humor. No tengo la necesidad de andar disimulando

lo que tengo. Pero es verdad que de pequeña, con los tics fónicos, sí que trataba de

disimular. La típica reacción era la de preguntarme si tenía hipo. La gente se va a lo

que conoce. 

—A veces lo que puedan pensar los demás hace que nos centremos demasiado

en todo lo que no es el paciente, ¿cómo esta usted?, porque hay casos que los

tics provocan lesiones y, sobre, mucha carga mental.

—Yo en el colegio tuve una época que con el bolígrafo me pintaba mucho la cara.
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Tuve que reprimirme porque si no me hubiese hecho mucho daño. O me daba golpes

en la nariz. No llegué a tener una lesión grave, pero no dejan de ser actos contra ti.

Ahora estoy mucho mejor, pero cuando tenía más tics, para el cuerpo es casi como si

estuvieses haciendo deporte, te estás moviendo todo el rato y, aunque creo que no

está demostrado, yo tengo la teoría que las personas con Tourette somos más

nerviosas por una segregación excesiva de dopamina. No lo sé, es como si nuestro

sistema nervioso estuviese acelerado. Es que con la tensión interior de los tics, hasta

me sentaban mal las comidas. Es como si estuvieras todo lo que implica la vida

multiplicado por dos. 

—¿Qué cosas cree que ha hecho bien en su gestión de su Tourette que podrían

ayudar a otros en situaciones parecidas?

—Una herramienta que a mí me ayudó, sobre todo en esa etapa en la que eres

pequeño y en la que no sabes ni de dónde te vienen los golpes, en la que la gente es

más cruel y no te sabes defender y todo es tan visible, fue, al principio de cada curso

en el cole, salir delante de la clase y explicar que tenía tics y lo que me pasaba;

buscaba prepararles para lo que verían. Tanto para mis compañeros como para mis

profesores. Además de normalizar un poco en el colegio cómo iba a ser yo, también

me ha venido bien a nivel personal para aceptarme con esta condición. Fue un

ejercicio duro, me costó la vida, pero que me fue bien, como el hecho de hacer

terapia año tras año para normalizar esto. 

A Coruña (1988). Redactor multimedia que lleva más de una década haciendo periodismo. Un
viaje que empezó en televisión, continuó en la redacción de un periódico y que ahora navega en
las aguas abiertas de Internet. Creo en las nuevas narrativas, en que cambian las formas de
informarse pero que la necesidad por saber sigue ahí. Conté historias políticas, conté historias
deportivas y ahora cuento historias de salud.
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ENFERMEDADES

LOIS BALADO

LA VOZ DE LA SALUD

A la izquierda, Emilio Gómez, neurólogo experto en sueño; a la derecha, Lorenzo Armenteros, médicos de familia.

Desde la pandemia, el insomnio se ha disparado entre la población y un 10 % ya padece este problema de forma crónica

17 jun 2024 . Actualizado a las 05:00 h.

Salud, bienestar y nutrición

egún datos de la Sociedad Española de Neurología, entre un 20 y un 48 % de la población adulta sufre dificultades para conciliar o mantener

el sueño. Al menos un 10 % de estos casos son trastornos crónicos o graves. «Puede parecer poco, pero es muchísimo. Y cada día está

creciendo más. Puede que hace una década, los disgustos —que son capaces de quitarnos el sueño, literalmente— fuesen los mismos que hoy

en día, pero lo que ha cambiado, sobre todo en la población joven, es el uso de pantallas, de la tecnología, el estar constantemente conectado y

alerta. No desconectar en 24 horas está disparando la estadística. Es por eso también por lo que nos reunimos y lo que nos preocupa a los

especialistas», quien valora estos datos es Emilio Gómez Cibeira, neurólogo responsable de la unidad del sueño del hospital Ruber Juan Bravo
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ADIÓS AL INSOMNIO

Dormir es fundamental para sobrevivir, pero por qué se desaconseja echarse la siesta / FREEPIK

Cuidamos tu salud Alimentación

Cuatro millones de españoles sufren insomnio, un problema que aumenta el riesgo de padecer diabetes, hipertensión y otras
enfermedades vasculares

16 JUN 2024 20:00 Actualizada 16 JUN 2024 20:01
Rafa Sardiña
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La  (OMS) recomienda a los adultos dormir entre 7 y 8 horas al día. Y es que, mientras
dormimos, nuestro cuerpo realiza tareas vitales. 

Lo más obvio es que realizamos varias tareas de recuperación y mantenimiento que no son posibles durante la vigilia.

Noticias relacionadas

Parte del sueño es clave para una correcta formación y desarrollo neurológico; además, mientras nos falte el descanso, varias
capacidades cognitivas como la atención, la memoria o nuestra toma de decisiones se ven disminuidas.

Sin embargo, como explica el doctor Pablo Barrecheguren, autor del libro  (Plataforma Editorial),
la falta de sueño aumenta la mortalidad. 

Organización Mundial de la Salud

¿Estamos a tiempo de evitar esas manchas en la piel que nos pueden amargar el verano?

El melanoma no siempre comienza con un lunar en la piel: síntomas y cómo detectarlo a tiempo

No más omeprazol: así puede una cirugía solucionar la sintomatología del reflujo esofágico

‘Guías de Salud’ ¿Por qué soñamos?
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Los “durmientes con insomnio” son más propensos a sufrir enfermedades crónicas. / ADOBE STOCK

No obstante, en humanos es difícil saber si un  prolongado puede llevar a la muerte.

"Lo que está claro es que el insomnio deteriora gravemente tanto la salud física como mental”.

“Y, en general, se ha asociado la falta de  con un mayor riesgo de  tipo 2,  y otros problemas
vasculares.

sueño diabetes hipertensión

Además, por ejemplo a nivel deportivo están documentados efectos como una bajada del rendimiento tras una noche de
insuficiente descanso”, resalta el investigador. 

insomnio

“Sabemos que en modelos de experimentación animal (como moscas y ratones), sí que un insomnio prolongado produce la muerte,
pero en humanos la información es mucho más escasa".
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El experto considera que hay cierta conciencia de cómo la cafeína afecta a nuestra capacidad de conciliar el sueño, pero con otras
moléculas se es menos consciente.

Un caso claro es el alcohol, el cual aunque genera una somnolencia, cuando hemos bebido la calidad del sueño se desploma y su
uso regular genera grandes problemas de sueño.

PUBLICIDAD

Insomnio, un problema que afecta a millones de españoles
Según datos de la   (SEN), cuatro millones de adultos españoles sufren insomnio. Es uno de los trastornos del
sueño más frecuentes, seguido del síndrome de las piernas inquietas y del   del sueño.
La SEN también estima que entre un 20 y un 48% de la población sufre en algún momento dificultad para iniciar o mantener el sueño y que en
al menos un 10% de los casos es debido a algún trastorno de sueño crónico y grave

Sociedad Española de Neurología
síndrome de apneas-hipopneas
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Ictus, alzhéimer o insomnio: por qué las mujeres sufren más enfermedades neurológicas / FREEPIK

Y respecto a la siesta, ni de 15 ni 30 minutos. El doctor Barrecheguren recomienda:

“Si dormimos bien por la noche, de entrada no debería ser necesario echarse la siesta rutinariamente y, además, es desaconsejable
porque según su duración, cuando sea, etc. puede dificultar conciliar el sueño por la noche. Y eso sin entrar en temas como si es
un hábito saludable, que es un tema complejo al cual le dedico un capítulo entero del libro”.

Los sueños son toda una incógnita. No obstante, sí sabemos que podemos soñar tanto en  como NREM (etapa de descanso),
pese a que la mayor parte de ellos se den en el primero. 

El científico resalta que “aunque es todavía un tema abierto, se cree que los sueños complejos podrían ser una consecuencia
directa o indirecta de las tareas que hace el cerebro durante la fase REM, entre ellas procesos que involucran a la memoria y el
procesamiento emocional de nuestros recuerdos”.

fase REM

¿Para qué sirven los sueños?
El doctor aclara que “sí que sabemos la función biológica de las fases del sueño, incluida la fase REM, es mucho más debatible que los sueños
tengan una función en sí mismos.
Es más, algunas funciones se han descartado con los años: por ejemplo, inicialmente se creía que las pesadillas eran una forma de
entrenamiento frente a estrés, miedos… exponiéndose a ellos para que cada vez nos afecten menos. Ahora sabemos que esto no solo es
falso, sino que además las pesadillas aumentan el estrés emocional e impactan negativamente en algunas capacidades cognitivas cuando
estamos despiertos”.
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El insomnio tecnológico es una consecuencia del mal uso de las redes sociales. / ADOBE STOCK

Todos nos hemos preguntado alguna vez qué significa que soñamos que nos caemos, nos faltan dientes o que llegamos tarde a un
examen. Pero el especialista es claro: “carecen de significado místico o trascendental”.

“Es más, existen diversas maneras para modificar su contenido. Lo único que ocurre es que como hay una cierta influencia entre lo que
vivimos, especialmente eventos o preocupaciones recientes que tengan mucho impacto emocional, y lo que el cerebro procesa
durante la fase REM; por eso es habitual que los sueños se “empapen” de estas experiencias, ya que los sueños se construyen a
partir de la ”.

Es importante en caso de padecer insomnio se debe consultar con un médico para asegurarse que la causa no sea un problema de
salud subyacente. “Hay varios frentes que podemos abordar para ayudarnos a conciliar mejor el sueño: 

Y, por supuesto, evitar el uso del  antes de irnos a dormir. Barrecheguren señala que “es problemático por dos motivos: uno es
que si el contenido que consultamos nos activa, excita,… eso nos dificultará conciliar el sueño”.

Te puede interesar

memoria

Horarios regulares de levantarnos y acostarnos
Evitar el consumo de  (especialmente varias horas antes de irnos a la cama),alcohol
No realizar actividades deportivas poco antes de irnos a dormir”.
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Aunque el contenido sea apacible, el uso de pantallas electrónicas (móviles incluidos), puede generar problemas para dormir
“porque su luz inhibe la producción de , y esta es una de las moléculas clave en el sueño”.

TEMAS

melatonina

RESPONDE EL DOCTOR NEUROLOGÍA DORMIR SUEÑO INSOMNIO

Comenta esta noticia

PUBLICIDAD

Dormir es fundamental para sobrevivir, pero por qué se desaconseja e... https://www.lne.es/salud/guia/2024/06/16/dormir-fundamental-sobrevi...
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Zendoor, complemento alimenticio
sin receta que contribuye a alcanzar
un descanso reponedor

Según un estudio de la Sociedad Española de Neurología (SEN),

aproximadamente entre un 20% y un 48% la población adulta sufre de

dificultad para iniciar o mantener el sueño. 

La cantidad de horas de sueño diarias y la calidad del descanso, tiene una

influencia muy importante en el funcionamiento del organismo y en el estado

psicológico de un individuo. La falta de sueño recurrente puede afectar su

rendimiento en el día a día, alterar su estado de ánimo y causar mayores

Audiencia MJD 2024

2 millones de visitas

a lo largo de 2023

venios

sociaciones,

Majadahonda Magazin
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1 de 5 14/06/2024, 9:32



complicaciones de salud.

En la búsqueda de opciones para transformar la experiencia de sueño en

algo revitalizante, el laboratorio Narval Pharma ha desarrollado Zendoor.

Un complemento alimenticio sin receta, elaborado con ingredientes

naturales, que ayuda a alcanzar el sueño y promueve una sensación de

descanso profundo.

Complemento nutricional con efecto bicapa para un sueño
reparador

Los expertos aseguran que dormir bien y despertar con energía tras un sueño

reparador es el cuarto pilar más importante de la salud, junto a una buena

alimentación, hacer ejercicio físico y evitar malos hábitos como fumar. Por lo

tanto, alcanzar un sueño placentero es esencial para una vida sana.

En este sentido, desde la firma Narval Pharma han desarrollado Zendoor, un

nutracéutico elaborado a base de ingredientes naturales que contribuye

a mejorar la calidad del sueño gracias a su formulación bicapa, que libera

distintos compuestos en diferentes horas de la noche.

Por un lado, su capa externa libera N-acetil-5-Metoxitriptamina, mejor

conocido como melatonina, que ayuda a reducir el tiempo de conciliación del

sueño. Mientras que la capa interna contiene plantas naturales como

valeriana, pasiflora, amapola californiana y melisa que se ocupan de

prolongar el sueño sin interrupciones a lo largo de la noche, contribuyendo

a un buen y tranquilo descanso.

Además de ayudar con las dificultades para conciliar el sueño, Zendoor

puede utilizarse cuando se padece de jet lag o inconvenientes para dormir

debido a situaciones como nerviosismo o acumulación de tensión. Por otra

parte, al ser una fórmula orgánica, el complemento alimenticio puede

adquirirse sin prescripción médica.

Compromiso con la calidad y el medioambiente

Narval Pharma se ha consolidado como una marca de referencia en el

sector farmacéutico debido a la fabricación y comercialización de

nutracéuticos y cosméticos de alta calidad. La empresa cuenta con un

riguroso equipo de investigación y desarrollo que se encarga de elaborar

fórmulas siguiendo las normativas del sector.
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Entre ellos, fabrican sus productos bajo las normas GMP (Good

Manufacturing Practice) y el sistema HACCP, que avalan la calidad y

efectividad del producto final. Además, garantizan en todos sus procesos de

fabricación la mayor reducción posible de la huella de carbono,

contribuyendo a un mejor cuidado del medioambiente.
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¿Cuándo preocuparse por un hormigueo en las manos? https://www.msn.com/es-co/estilo-de-vida/moda-y-belleza/cu%C3%...
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Esther Cubo. Foto: SEN.

La extremeña Esther Cubo recibe el Premio de la SEN 'Trastornos de... https://www.mujerextremadura.es/noticias/actualidad/16181-la-extre...
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Noticias
13 de juny de 2024 - Información general

Premio Epilepsia 2023 de la Sociedad Española de Neurología
para el Dr. Rodrigo Rocamora

El director de la Unidad de Epilepsia del centro y coordinador del Grupo de investigación en Epilepsia
de su instituto de investigación ha recibido esta distinción en el acto institucional de la sociedad,
celebrado en Santiago de Compostela.

El Dr. Rodrigo Rocamora ha recibido el Premio Epilepsia 2023, en su versión científica, de la Sociedad
Española de Neurología. La entrega del galardón se ha llevado a cabo durante el acto institucional de la

Noticias - Parc de Salut Mar https://www.parcdesalutmar.cat/es/noticies/view.php?ID=2025
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sociedad, celebrado el 6 de junio a Santiago de Compostela.

El premio reconoce la significativa contribución al avance del conocimiento y tratamiento de la
epilepsia del actual director de la Unidad de Epilepsia del Hospital del Mar y coordinador del Grupo de
investigación en Epilepsia de su instituto de investigación. El Dr. Rocamora ha asegurado que "desde la
unidad de epilepsia del Hospital del Mar, se han introducido diversas técnicas, como la
estereoelectroencefalografía (SEEG), la cirugía robótica, el uso de láser (LiTT) o la
electrotermocoagulación (ETC) que han contribuido significativamente al desarrollo del área en
España". Esto, unido a una investigación puntera en diversos ámbitos, ha posicionado al grupo como un
referente en el ámbito internacional en epilepsia.
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La Unidad de Epilepsia del Hospital acaba de celebrar su 15 aniversario ampliando sus instalaciones con
seis camas de monitorización por vídeo electroencefalografía, hecho que la convierte en una de les más
grandes del Estado. Está acreditada en Cataluña como parte de la Unidad Funcional de Cirugía de
Epilepsia, que también coordina el Dr. Rocamora, y es parte de la red de unidades de experiencia clínica
de Cataluña (XUEC) en enfermedades raras y centro CSUR estatal para casos complejos. También es uno
de los tres centros de la Comisión Europea que forman parte de la red europea de epilepsia EPICare.

Compromiso social

Redes sociales
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La Asociación Española de Esclerosis Lateral Amiotrófica (adELA) celebró este

martes la décimo tercera edición del torneo de golf solidario en el Campo de Golf

del Santander. Un evento que ha reunido a numerosas personas que han querido

colaborar para facilitar una vida más digna a quienes sufren esta enfermedad

neurodegenerativa irreversible.

Entre las entidades que han colaborado para llevar a cabo con éxito esta nueva

edición se encuentra la Correduría Seguros Nogal, que un año más demuestra su

compromiso con la Asociación Española de ELA, patrocinando un evento cuya

recaudación se destinará íntegramente a ayudar en sus tratamientos y cuidados

a los pacientes y sus familiares. «Creemos firmemente en la importancia de arropar

a la organización en su labor por facilitar la vida de las personas afectadas por esta

cruel enfermedad. Y lo hacemos desde el convencimiento de que ayudarnos entre

todos hará de esta sociedad una sociedad más solidaria y humana», explica Manuel

Rueda, presidente de la Correduría Seguros Nogal. Se trata del sexto torneo que la

AdELA organiza con el apoyo de Nogal, una colaboración que busca afianzar una

relación de largo recorrido. «La ELA no tiene cura, ojalá la investigación avance y

pueda cambiarlo, pero sí hay tratamientos para sus síntomas y para mejorar la

esperanza y calidad de vida, y lamentablemente no siempre están al alcance de los

pacientes por su altísimo coste. Es terrible pensar que el 94% de las familias con un

paciente de ELA no los pueden asumir. Y en revertir eso es en lo que tenemos que

trabajar y poner nuestro compromiso», manifiesta Rueda.

Según la Sociedad Española de Neurología, entre 4.000 y 4.500 personas padecen

ELA en España, una patología neurodegenerativa irreversible, letal y sin cura. Pero

existen tratamientos sintomáticos, cuidados y recursos técnicos que pueden aumentar

y mejorar la esperanza y calidad de vida de quienes la padecen. Tratamientos de un

elevado coste que el sistema público no financia en su totalidad. En una fase

intermedia de la enfermedad, las personas con ELA pueden tener que hacer frente a

unos 35.000 euros al año en asistencia y cuidados, y superar los 60.0000 en una fase

avanzada. Una enfermedad devastadora y muy costosa, que solo el 6% de las

personas afectadas puede asumir, por lo que acciones como esta resultan cruciales

para brindar el apoyo que estas familias necesitan.

Nogal apoya el Torneo de Golf de la Asociación Española de ELA - S... https://segurosnews.com/news/nogal-patrocina-el-torneo-de-golf-de-l...
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